



DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIODEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ TLALNEPANTLA

La importancia de conocer y analizar los datos sociodemográficos de una comunidad en específico, radica en la posibilidad y el incremento de oportunidades para crear alternativas para solucionar las problemáticas que presenta dicha comunidad. Saber quiénes conformamos la comunidad, cómo es que vivimos, y en qué condiciones nos desarrollamos, nos permite enfocar nuestros esfuerzos en prevenir el consumo de alcohol, tabaco y otras drogas en la población más vulnerable y en dado caso proporcionar un tratamiento adecuado a la población que ya presenta un problema con el consumo.

Con este propósito se analizarán datos sociodemográficos a nivel Nacional, Estatal y Municipal con la intención de comparar cifras de indicadores poblacionales; como el número de habitantes por edad y sexo, tipo de vivienda, tipo de familia, así como indicadores de salud, educación, factores económicos y de inseguridad.

Este análisis está sustentado por las encuestas realizadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) durante el 2015 y el 2016, el Índice de Marginación por Entidad Federativa y Municipio en 2015 y por la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2016 (ENVIPE).

Indicadores Demográficos

Estructura Poblacional

En el municipio de Tlalnepantla hay 700 734 habitantes, de los cuales 48.1% (337 000) son hombres y 51.9% (363 658) son mujeres. Se observa mayor cantidad de mujeres, situación que se presenta de igual manera en el Estado de México que presenta un porcentaje de 48.4% de hombres y 51.6% de mujeres, y a nivel Nacional un 48.6% hombres y 51.6% mujeres. La relación que se presenta en Tlalnepantla es de 93.95 hombres por cada 100 mujeres, este dato se mantiene cercano al dato nacional y al estatal que es de 95.43 y 95.09 respectivamente (**Cuadro 1.1**).

En Tlalnepantla la edad promedio oscila entre los 33 años, mientras que a nivel estatal es de 28 y a nivel nacional 27 años. Esto nos muestra que la edad promedio del municipio es ligeramente mayor en comparación con el estado y el país (**Cuadro 1.2**).

La población por grupos quinquenales en el municipio de Tlalnepantla el mayor número de habitantes se encuentra entre los 20 y los 24 años de edad. Por otra parte, a nivel



estatal y nacional predomina la edad de 10 a 14 años. Se presenta una dominancia de edad entre los 20 a 24 años tanto en hombres como en mujeres.

En los grupos quinquenales correspondientes a la infancia encontramos un mayor porcentaje de habitantes a nivel nacional con un 27.4% comparándolo con el 26.5% a nivel estatal y el 20.7% a nivel municipal. Los grupos quinquenales correspondientes a la adolescencia y jóvenes adultos se presentan más habitantes a nivel estatal con un porcentaje de 25.8% mientras que el municipio cuenta con el 23.9% y a nivel nacional un 25.6% de habitantes. En el rango de la adultez el municipio de Tlalnepantla presenta una dominancia con 29.6% comparándolo con el nivel estatal de 28.7% y el nivel nacional con un 27.3%. Esta tendencia se repite en el rango de edad de adultos mayores, presentando en el municipio de Tlalnepantla un porcentaje de 25.7% a diferencia del nivel estatal de 18.8% y el nivel nacional con 19.6%.

Basándonos en estos datos se destaca que el grupo quinquenal que predomina en los tres ámbitos es el de los adolescentes y jóvenes adultos, siendo esta la población más vulnerable al consumo **(Cuadro 1.3.1)**.

A comparación con la densidad poblacional a nivel nacional que es de 61.0, el municipio de Tlalnepantla presenta una mayor densidad con 8 721.0 habitantes por kilómetro cuadrado **(Cuadro 1.4)**.

Dinámica Poblacional

Tanto la tasa de crecimiento anual, la tasa global de fecundidad y la tasa de mortalidad presentan valores similares para el Estado de México y a nivel nacional **(Cuadro 1.5)**.

Se observa que en comparación con el estado de México y el país, en Tlalnepantla permanecen en un 94.58%, lo que implica que la permanencia de residentes en el municipio es mayor a la media nacional y estatal **(Cuadro 1.6.1)**.

Hogares

En el municipio de Tlalnepantla se encuentra el mayor número de familias de tipo nuclear con un 67.73%, siendo de igual manera la familia nuclear la que predomina a nivel estatal y nacional **(Cuadro 2.1.1)**.

En los hogares nucleares prevalece con un 56.18% la jefatura femenina en Tlalnepantla **(Cuadro 2.1.2)**.



Educación

Se observa que en el rango de 18 a 29 años es mucho menor la asistencia a instancias educativas, cabe destacar, a mayor edad, menor involucramiento en actividades educativas en comparación con el Estado de México que ocurre un fenómeno similar **(Cuadro 2.2.1)**.

El mayor nivel de escolaridad en el municipio de Tlalnepantla es la educación básica, por debajo de la media promedio en el Estado de México así como a nivel nacional **(Cuadro 2.3.1)**.

Indicadores de Salud

Esperanza de Vida y Mortalidad

Es semejante la esperanza de vida tanto en hombres y mujeres en el Estado de México así como en el municipio de Tlalnepantla **(Cuadro 2.4)**.

En una comparación entre el Estado de México y a nivel nacional, existe similitud en enfermedades del corazón, diabetes y tumores, solo invirtiendo accidentes y enfermedades del hígado **(Cuadro 2.5)**.

Entre 15 y 24 años la principal causa de muerte son los accidentes de tránsito, en el rango de edad de 25 a 34 años en hombres, son las agresiones y en mujeres los tumores malignos, por su parte el rango de los 35 a 44 años son las enfermedades del hígado en hombres y nuevamente los tumores malignos en las mujeres **(Cuadro 2.6)**.

De los 15 a los 24 años se presentan como principales causas de muerte, accidentes de tráfico de vehículos de motor en ambos sexos. En hombres de 25 a 34 años de edad son las agresiones y en las mujeres los tumores malignos del cuello del útero y de la mama, situación que prevalece en el rango de edad de 35 a 44 años **(Cuadro 2.6.1)**.

Derechohabiencia

En el municipio de Tlalnepantla el 57.50% de la población, tiene derecho a IMSS, en comparación con el 37.80% del estado de México y el 39.18% a nivel nacional **(Cuadro 2.7)**.



Indicadores Económicos

Participación Económica, Ocupación e Ingreso

En este rubro, se presenta un 68.01% de participación económica por parte de los hombres, por su parte la participación de las mujeres oscila en un 38.21%. El municipio de Tlalnepantla presenta una similitud con la condición estatal y nacional **(Cuadro 3.1.1)**.

En el municipio de Tlalnepantla el ingreso que predomina es el de mayor a 2 salarios mínimos, dato que se repite a nivel estatal y nacional **(Cuadro 3.2)**.

En el municipio de Tlalnepantla los hombres representan un 5.16% de la población desocupada, siendo mayor al 3.60% que representan las mujeres, esta tendencia se repite a nivel estatal y nacional **(Cuadro 3.3.1)**.

En el Estado de México hay una mayor tasa de ocupación económica informal en hombres y mujeres comparándolo con el nivel nacional **(Cuadro 3.3.2)**.

El índice de marginación que presenta el municipio de Tlalnepantla es mayor al del Estado de México **(Cuadro 4)**.

Violencia e Inseguridad

En todos los rubros se observa un mayor índice de inseguridad en el Estado de México comparado con el nivel nacional. Lo que nos demuestra que los habitantes del Estado de México se sienten más inseguros y han sido víctimas del delito más frecuentemente que los habitantes del resto del país **(Cuadro 5)**.

Síntesis

En conclusión, este análisis de datos sociodemográficos arroja indicadores que dan cuanta y posicionan tanto al Estado de México como al municipio de Tlalnepantla como un foco rojo para las conductas relacionadas con el uso y distribución de droga.

Como primer punto en el municipio al igual que en el resto del país, predomina la población femenina y en ambos sexos hay más habitantes jóvenes, en el municipio se presenta una densidad poblacional alta, esto implica que por kilómetro cuadrado hay muchos habitantes en comparación con el resto del país, esto también es producto de que la mayoría de los habitantes que nacen en Tlalnepantla permanecen en el municipio por el resto de sus vidas.

En Tlalnepantla al igual que en el resto del país predomina la familia nuclear con jefatura femenina. En el ámbito escolar, en Tlalnepantla la mayoría de la población cuenta con



educación básica y la tendencia que se refleja es que es; a mayor edad, menor es la asistencia a ámbitos educativos.

En cuestiones de salud, tenemos que en el municipio, las principales causas de muerte en general son las enfermedades del corazón, la diabetes y los tumores, ahora bien, para las mujeres la principal causa de muerte son los tumores malignos y para los hombres las agresiones. Por su parte los jóvenes presentan como principal causa de muerte los accidentes de tránsito. La mayor parte de la población de Tlalnepantla cuenta con los servicios de salud que proporciona el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

En el rubro económico se destaca que la participación predominante es por parte de los hombres, que en su mayoría ganan 2 salarios mínimos, esto aunado a que la ocupación informal es la que se presenta más dentro del municipio.

Finalmente, tanto en el Estado de México como en el municipio de Tlalnepantla se presentan altos niveles de percepción de inseguridad y los mexiquenses se sienten más inseguros que el resto de los habitantes del país.

Condiciones de Vida en el Área de Influencia del CIJ Tlalnepantla

Centros de Integración Juvenil Tlalnepantla ha trabajado durante 42 años con las problemáticas aledañas a la población residente del municipio, enfocando sus esfuerzos en la prevención del consumo en niños y adolescentes, así como proporcionando un adecuado tratamiento para aquellos que ya presenten una condición de consumo de drogas tanto legales como ilegales.

Las condiciones de vida del municipio son variadas como se exponía en el análisis previo, sin embargo destaca un estilo de vida de bajos recursos, los asentamientos carentes de servicios básicos y con poca escolaridad, además de condiciones laborales de poca oportunidad y situaciones familiares de violencia que potencializan la incidencia en conductas relacionadas con el consumo.

Las acciones preventivas se ven afectadas por el difícil acceso a muchas comunidades y por la inseguridad y delincuencia que se presenta no solo en el municipio de Tlalnepantla sino en el resto del Estado de México.

Cabe destacar que desde sus inicios, el CIJ Tlalnepantla ha dado servicio a otros municipios como, Cuautitlán, Villa Nicolás Romero, Atizapán, Tultitlan, Tultepec, Villa del Carbón, por citar algunos, por lo que referirnos a las características de la población



atendida resulta muy complejo. Todo esto se refleja en que el consumo se presenta cada vez en edades más tempranas y el incremento en la población femenina.

Es así que se determina que las condiciones socio demográficas que presentan los municipios que se atienden en este centro influyen de manera directa la formación de pandillas, la creación de centros de distribución de droga, y el no acceso de los elementos de seguridad (**Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano**).